

EL BIEN PÚBLICO.

OFICINAS

Bastion, 39

Mahon Sábado 2 Marzo 1889

PRECIO DE SUSCRICION 1'50 PESETA AL MES

AÑO XVII

Núm. 4.849

Boletín del día

Poquísimas noticias, pero buenas.

La grey conservadora dispónese á batalla arancelaria en pró de los ganados y los trigos, y aunque, sin duda alguna, mas éxito obtuviera, de muchos y sonados fusionistas, abogando en favor de los perdidos, y en vez de los cereales, pidiendo proteccion para otros frutos, que llegan en España á ocupar altos puestos y mercedes, no obstante su rats cucurbitácea, conven-gamos, señores, en que fuera pedir tales privanzas usurpar á la gente fusionista, la sola proteccion que en su bien propio, nos muestra de continuo.

Marchóse Salamanca para Cuba. ¡Buen viaje y viento fresco! habrá dicho Sagasta ya tranquilo, lamentando tal vez no haya cien islas donde poder enviar, si el caso llega, los muchos y tenaces disidentes que el fusionisme cria. Del capitán Araña renombrado debió tomar D. Práxedes lecciones, según estamos viendo; brotan los descontentos por docenas, las disidencias sur-jen á millares, formúlense amenazas repe-tidas, mas llega la ocasion, y los mas fie-ros, aquellos que en salones y pasillos, el lápiz en la mano, á guisa de *listeros* pre-cavidos, iban juntando nombres y rencor-es, por un cargo oficial en luengas tier-ras, dotado con buen sueldo, apechugan, transigen y se embarcan, dejando al capi-tan en suelo firme. ¡Buen viaje, general! Después de Cuba, ¿qué podrás pedir? ¿Otro entorchado?

Los ternes de Gamazo transigen asimis-mo y se someten Aquellas millonadas exigidas de reduccion de gastos, si Dios no lo remedia, á lo sumo serán, después de todo, alguna reduccion de dos pesetas. ¡Fierezas castellanias! por lo que vemos, vuestra punta es roma. ¿Hablais de Cova-dongas y de Pelayos, cotizando las frases? ¡Valiente tonto, á fé, quien hace caso, de aquellos que alardean de continuo, de in-dependencia altiva y resonante! A gentici-lla así, se la somete con sola la esperanza de darles un destino en el resguardo.

De la grave cuestion de las patentes no se ha resuelto nada. Dice el ministro que pagar es fuerza, dicen los gremios que pa-gar es guasa, dicen los vinateros que no venden, y entre tanto... entre tanto, ván pasando los días y los meses, y Sagasta tan cuco y campechano, riéndose á man-díbula batiente, de Venancio Gonzalez que no cobra, y del pais entero que no paga, porque entre tales dimes y diretes, sigue él de presidente del Gobierno, diciendo: ¡á lo que estamos!

Afortunadamente, si las noticias últimas no engañan, se arreglará el conflicto antes de poco y sin soltar un cuarto. Dirémoslo en secreto y con misterio, qué cosas, en verdad, tan importantes, son para conta-das en reserva, á estilo diplomático. En secreto contólas el Gobierno, y en secreto las cuenta un telegrama. Según él, es se-guro, y muy seguro, que gracias á alema-nes y á franceses y á los suecos tambien, no habrá conflicto, y podráse orillar todo trastorno y tremebundo lio. Tal vez pe-

quemos de sobrado escépticos: pero eso de los suecos nos escama, que aquí el sueco legítimo es el que tiene la sarten del man-go. Por sí ó por nó, señores, cuidado con la bolsa lo primero, y á quien cobrar pre-tenda con promesas, largarle un *no hay un céntimo* conciso.

Y nada mas ocurre. Que llueve sin cesar y no venturas: que prosiguen las quiebras en aumento; que no se encuentra un real ni quien lo tenga; que nadie vende un cuarto, y en fin, para acabar, que estamos todos sin *hay* en los bolsillos y con *¡ay!* continuado entre los lábios.

Que el cuadro no es muy bueno nadie duda, mas sirva de consuelo, que según el Gobierno hay esperanzas...

Y mal vá quien no medra.

EL SUBMARINO PERAL

Con la llegada del teniente de navío don Manuel Cubells, que desde hace días toma activa participacion en los trabajos del submarino, ha quedado completa su dota-cion, compuesta, como es sabido, del com- mandante Sr. Peral, los oficiales señores D. Antonio Garcia Gutiérrez, D. Pedro Mercader, D. Francisco Inbarren, D. José Moya y D. Manuel Cubells; los maquinis-tas D. Everardo Barbudo y D. Antonio Noé, y probablemente el contramaestre D. José Arrebol.

Por reales órdenes recientes han sido autorizados para embarcarse en el subma-rino durante las pruebas el capitán de fra-gata Sr. Armero, ayudante de la reina re-gente, y los Sres. Novo y Colson y Capri-les. De manera que el barco llevará á bordo once personas, y quizá alguna más, si el ministro de Marina accede en parte á las demandas que ha recibido ó recibirá hasta el último momento, y que en cierto limite no creo hallarán oposicion en el ilustre in-ventor.

Cuanto seguimos de cerca los últimos preparativos de la prodigiosa máquina ma-rítima destinada á universal resonancia, sentimos ya la emocion solemne que pro-cede de ordinario á los instantes críticos de todo gran acontecimiento; algo parecido á las inquietudes y zozobras que se apode-ran del ánimo en vispera de una batalla. El único sereno quizá es el mismo Peral que, como sus entusiastas cooperadores, pasa el día entero, desde las seis de la ma-ñana hasta las seis de la tarde, en el arse-nal, dirigiéndolo todo, resolviendo las di-ficultades que la colocacion de cualquier aparato ofrece, desvaneciendo las dudas suscitadas, y en definitiva creando instan-táneamente una modificacion, un procedi-miento cuando el uso ó el ensayo de algún instrumento ó mecanismo secundarios no responden rápida y completamente al fin apeterido. Un ejemplo de esta rapidez de concepcion y de absoluto dominio de la materia me referia días atrás persona bien enterada.

Para ganar tiempo había encargado el Sr. Peral á Inglaterra una corredera eléc-trica, aparato, como es sabido, destinado á apreciar la velocidad de los barcos. Casi

desconocido el nuevo mecanismo por los operarios, hubo de sufrir algún desperfec-to al colocarlo, y como su recomposicion exigiera el empleo de muchos días, el se-ñor Peral, antes que correr el riesgo de aplazar por esta causa las pruebas definiti-vas, prefirió inventar una corredera más sencilla, y no menos eficaz y segura que ba-jo sus planos fué en breves días terminada. Y en esto, justo es decirlo, el Sr. Peral muéstrase envanecido por la capacidad y pericia que generalmente han probado los operarios de todos los talleres cuyo con-curso le es necesario. A comenzar por el de agujas, cuyo jefe y oficiales supieron in-terpretar con gran inteligencia y habilidad el pensamiento de Peral en la construccion de piezas esencialísimas y delicadas para el aparato de profundidades, siguiendo por el de fundicion de artillería de la armada, sin olvidar los de ebanisteria, de donde han salido piezas de ornamentacion y mon-tajes que no ceden á ningún otro por la belleza y precision de los ajustes y rema-tes, todos revelan una cultura industrial y un excelente buen gusto artistico que al fin vienen á compensar los no escasos sa-crificios que al país cuesta el sosteni-miento de un arsenal.

Bueno es anticipar estas observaciones para cuando llague el momento de decidir la construccion de los torpederos subma-rinos, á que por lo pronto hemos de fiar la defensa de nuestras costas. En las conver-saciones con que alguna noche sueló hon-rarme el Sr. Peral hemos hablado de ese proyecto, y constantemente le he oído expresar la confianza en que no necesita-remos ser tributarios de la industria ex-tranjera, sino en alguno, muy contado ca-so, para atender á las exigencias de las nuevas construcciones. Desde luego piensa establecer la industria de los acumulado-res, con aplicacion á diversos usos; de un género que ahorra espacio, aumenta la energía y la capacidad y da mayores segu-ridades para los barcos submarinos; de otra forma y con no menores ventajas de seguridad y de economía para la industria privada. Parece haber oído decir que la explotacion de estos últimos la tiene el se-ñor Peral concertada con una casa ó so-ciedad de Barcelona que sólo espera la sancion definitiva del submarino y la pre-sencia del inventor para dar comienzo á la nueva industria.

Y no se concreta el Sr. Peral al arsenal de la Carraca cuando expresa tan lisonjeros propósitos. Si el éxito del nuevo buque de-cide á los poderes públicos á ordenar la construccion de cuarenta ó cincuenta sub-marinos, según el tipo para el caso pro-yectado, el Sr. Peral cree que podrían dis-tribuirse sin inconveniente alguno, y sin gran aumento de los gastos, entre los tres arsenales del Estado, porque al fin en los tres existen los elementos fundamentales de toda construccion naval, y en los tres habrían de establecerse de todos modos estaciones eléctricas de carga para los sub-marinos en funciones del servicio activo. Los inteligentes oficiales que en la cons-

truccion del «Peral» tantas puebas de ido- neidad han dado como electricistas y como mecánicos, y tanta experiencia han adqui-rido al lado del sabio compañero que los dirige, forman ya un plantel de personal brillante y de la confianza del inventor, que podría distribuirse en los tres arsenales para dirigir las construcciones según los planos del inventor y bajo la inspec-cion de éste, que no habría de tener in-conveniente en trasladarse de un punto á otro cuando las necesidades de los traba-jos lo exigieran. Esto daría, además, á la escuadrilla de submarinos la unidad en la forma, en la accion y en las demás condi-ciones técnicas y marineras que tanto aya-loran la organizacion militar, así en tierra como á flote.

Sigue la colocacion de los acumuladores sin un momento de interrupcion. Hoy quedan ya instalados cerca de trescientos, los que ocupan el espacio inferior del bar-co y por lo tanto, los que mayores obstá-culos han ofrecido para su debido arreglo. Alguno ha habido que para dejarlo conve-nientemente en su sitio se ha necesitado paciencia suma, esfuerzos inauditos y más de una hora de tiempo, porque siendo por su peso de difícil manejo y requiriendo el mayor cuidado para preservarle de un golpe y de todo contacto que pudiera anular su energía, hay que realizar las operaciones á fuerza de ingenio y de perseverancia pa-ra ganar á veces un milímetro de espacio que una dilatacion impensada ha obligado á perder en otro lado. De esta manera, milímetro á milímetro, se disputa el in-terior del barco, donde todo ha sido cal-culando con precision tan maravillosa que un decímetro ocupado indebidamente rompe la armonia del conjunto y casi perturbaba la ordenada colocacion de los aparatos que han de dar vida á la inteligente má-quina submarina. Habíase dispuesto cois ó camas colgadas para el descanso de los oficiales, y todos se sienten dispuestos á renunciar á ellos para dar mayor desahogo al interior del barco.

No quiere decir esto que la capacidad interior del barco sea tan mermada que una vez colocadas las máquinas y aparatos no haya medio de moverse dentro. Prue-ba de lo contrario es que esta misma tarde, en su sitio casi la mitad de los acu-muladores, montadas las máquinas prin-cipales é introducidos los muebles para distintos usos indispensables, sin excep-tuar el jardín, hablando en términos náu-ticos, habia dentro del submarino 31 per-sonas, en su mayoría consagradas á diver-sas tareas, que necesitan ocupar un espa-cio amplio para sus movimientos. Se com-prenderá el asombro que ese espacio pro-duce, aun á los más habituados á él, al saber que cuando el delineante de los pla-nos de Peral se enteraba de que habia ya dentro del barco 3000 acumuladores, ex-clamó: «Pues entonces caben más de mil sin molestar á nadie, lo que significa que todavía pudo dársele al barco mayor radio de accion.

Hasta hoy los trabajos se han hecho á la luz de bujías, desde mañana el interior quedará probablemente alumbrado con dieciocho lámparas incandescentes, alimentadas por una balería de acumuladores exclusivamente destinada á este servicio. Por cierto que para mí, poco entendido en la mecánica eléctrica era motivo de curiosidad averiguar cómo podría saberse en todo momento el estado de cada acumulador, sumados como resultan los de una batería en un conductor común, para mover una máquina, una bomba, el aparato de profundidades ó producir la luz. Me explicaba que la aplicación del voltmetro registre el estado de carga y de actividad de toda una batería; pero ¿cómo averiguar si entre los 100 acumuladores que la forman, por ejemplo, hay uno ó varios que por cualquier accidente han perdido ó suspendido su energía? El Sr. Peral, con su reconocida modestia, tuvo anoche la bondad de desvanecer la duda, explicándome la manera con que ha resuelto el problema. Ha ideado para ello un ingeniosísimo registro que permite apreciar á primera vista en todo instante el estado de energía de cada uno de los acumuladores de una batería, que como ya dije en uno de mis telegramas, van numerados. Así, pues, el oficial encargado de una función eléctrica, conoce siempre el estado de sus baterías colectivamente, y el de los acumuladores «individuo por individuo.» Cualquier irregularidad, cualquier accidente, cualquier entorpecimiento, le dá el registro en el acto de producirse, y de manera tan notoria, que, ó no ha de mirarlo el oficial, ó ha de percibirlo instantáneamente.

Una anécdota para concluir.

Durante los días ocupados en la carga de los acumuladores, el Sr. Mercader, que desde hace ocho meses viene consagrado en primer término á secundar á Peral en los cálculos y experiencias de todos los aparatos eléctricos, notaba en uno de los operarios demostraciones de inquietud y de asombro extraordinarias. Lo observó atentamente para saber lo que pensaba, hasta que al fin una noche oyó que decía á un compañero:

—Tantas máquinas y tantas horas de trabajo y tantas chispas, sin que se vea nada en substancia; qué meten estos demonios en las cajas que nunca acaban de llenarse?—M. Arous.

Noticias Varias

Leemos en la prensa de Madrid:

«La anciana marquesa de Guadalcazar, dueña de una pingüe fortuna, ha muerto «ab intestato».

Dos días antes de espirar sintióse muy mala; llamó á su médico, el Dr. Creus, para si la creía grave, tomar sus disposiciones testamentarias; pero el doctor no estimó que la enfermedad fuese del carácter temido por la enferma, lo cual bien podrían ser esas palabras corteses y tranquilizadoras que suelen decir los médicos á todos los enfermos.

Muerta la marquesa sin haber hecho testamento, heredan su fortuna, que excede á mas de 120 millones, sus sobrinos los Nuñez de Prado, que son diez, entre ellos una monja profesada, que no se sabe todavía si podrá tomar parte en la herencia.

Los que están excluidos de la herencia son los hijos del general Ramonet, por haber muerto su madre antes que su hermana la de Guadalcazar.

Era ésta una señora de original carácter, que ocupaba ella sola uno de los mas suntuosos palacios de Madrid, cuyos salones tenia siempre cerrados.

Para no tener vecinos indiscretos, compró los solares que estaban frente á los lados de su palacio, y los tenia cerrados y sin edificar. En uno de los armarios de su cuarto se han hallado entre encajes, lazos antiguos y prendas desechadas, 90.000 duros en rollos de billetes de Banco.

El abogado de la difunta marquesa era el Sr. Linares Rivas.

De la testamentaria parece que se ha encargado el letrado D. Francisco Ramonet, hijo del general del mismo nombre, y uno de los sobrinos que no tienen derecho á heredar, y que era, sin embargo, uno de los predilectos de la difunta marquesa.

—En Barcelona el Alcalde ha propuesto que la iglesia de la Ciudadela sea convertida en panteon de catalanes ilustres.

El Ayuntamiento ha aceptado la idea y se está estudiando el proyecto.

—Un sábio alemán asegura que toda la vida vegetal y animal en nuestro planeta perecerá en el año de 1897, á consecuencia de la mucha intensidad del calor.

Sucedirá á la Tierra lo que ha sucedido en este año á la estrella Corona del Norte, que en cierto día fué incendiada.

Un cometa que ha visitado ya nuestro sistema planetario en los años de 1868, 1875 y 1880, acercándose cada vez mas, parece que deberá producir en 1897 un accidente parecido al que ha sufrido la estrella en el corriente año.

—Según datos de carácter oficial, se calcula que para restablecer los quince pilares de la Catedral de Sevilla que declaradamente se hallan en estado ruinoso, se hace indispensable un gasto de 20 millones de reales.

El gobierno no vacila en hacer los sacrificios necesarios para lograrlo, pero teme que se confirmen acerca de la eficacia de unas obras de resistencia que, en vez de asegurar, precipiten el desmoronamiento del magnífico templo.

Sabemos que al señor ministro de Fomento le preocupa gravemente la situación de la catedral sevillana.

—Un periódico de Tui refiere que una mujer llamada Liberata, vecina del lugar de Finjo, está haciendo incalculables beneficios á los vecinos de aquellos alrededores, limpiando los campos de animales dañinos.

En el tiempo que lleva dedicada á esta ocupación ha cogido dos gatos monteses, mas de 50 zorros, un lobo y varios tejones.

Para cazarlos prepara convenientemente el cebo, que consiste en una morcilla con estricnina, lo coloca de noche en los sitios frecuentados por aquellos animales, y á primera hora de la mañana siguiente vuelve á estos sitios á mirar el fruto de sus trabajos y vigias, siendo muy contadas las veces que encuentra entero el cebo.

—En un hospital de Turin hay un enfermo que por haberle dotado la naturaleza de una longitud de dos metros y algunos centímetros, vendió su esqueleto á la Academia de Medicina, cuando contaba la edad de veinte años, siempre que recibiera diariamente por toda su vida, la cantidad de tres «libras».

Como estaba enfermizo, creyeron los médicos que pasaria el esqueleto pronto á su poder: pero se equivocaron en el pronóstico, pues el dueño de tan codiciada armadura, ha vivido hasta la edad de noventa y tres años, y aun tiene cuerda. Así que ya sale el esqueleto por la friolera de 79,935 libras (muy cerca de 18.000 duros).

—Con arreglo á una real orden expedida por el ministerio de Fomento, el 5 del actual debe comenzar el derribo del Hotel internacional de Barcelona.

—Es exacto que ha surgido un inciden-

te entre el diputado por Valencia, Sr. Gutierrez Más, y el Sr. Martos.

En la seccion del Congreso, presidida por éste, estaba el Sr. Más esperando que el Sr. Martos le llamara para depositar su papeleta en la urna en una de las votaciones que se verificaron.

El Sr. Martos dejó para lo último llamar al Sr. Gutierrez Más, y lo hizo con marcado desdén.

Lastimada la susceptibilidad del Sr. Gutierrez Más, escribió éste al Sr. Martos una carta rogándole una explicación, y el señor Martos la ha negado, hecho que ha motivado el que el Sr. Gutierrez Más designara á dos personas para que conferenciaran con el Sr. Martos.

El Sr. Más pertenecía á la fracción del presidente del Congreso, y ahora los amigos del Sr. Martos dicen que es muy amigo del ministro de Gracia y Justicia.

—El emperador de Alemania ha regalado al sultán de Marruecos 15 magníficos caballos sementales de la raza Trakhnen.

Cuatro caballerizos de la casa imperial de Prusia acompañan al convoy hasta Fez.

—Dicen los diarios gallegos que la que en el mundo fue marquesa de Monroy, ha legado 15,000 duros al convento de Carmelitas y otros 15,000 al hospital Real de Santiago.

La suma la tenía en el Banco de Londres la ilustre señora, que á la muerte de su marido ingresó en un convento de Carmelitas.

—En Nevada (Estados- Unidos) acaba de ser presentado un proyecto que califica de «delito», para las mujeres, el uso en cualquier teatro de un sombrero que tenga mas de nueve centímetros de altura.

—Pedro García Zamora, fondista de Linares, ha dirigido un telegrama á Peral, invitándole á almorzar.

El Sr. Peral ha contestado en carta al que se titula á sí propio «pequeña gloria en el arte culinario», diciéndole que agradece el convite y que lo aceptará cuando las circunstancias se lo permitan.

ASUNTOS DEL DIA

MAHON 2 DE MARZO DE 1889

Con razon censura «El Imparcial» la propension á rozamientos y cuestiones personales que se observa ahora en la vida política, y que dá margen muchas veces á conatos de duelo, que, afortunadamente, se resuelven en la mayoría de los casos por medio de un acta.

Aunque las consecuencias de estos choques no tienen nada de trágicas, padece notoriamente con este modo de proceder la seriedad de las relaciones políticas. No se miden muchas veces las palabras, como si las intemperancias hubieran de ponerse en competencia con las razones, y lo mas lamentable es que con frecuencia ocurren esas escenas en el Parlamento, con lo cual la cortesía no queda muy bien parada.

Por otra parte, preciso es confesar que la solución pacífica que suelen tener estas cuestiones alienta la audacia de muchos, que, sabiendo de antemano que no ha de llegar la sangre al río, como vulgarmente se dice, encuentran facil y llano el camino de las arrogancias y las provocaciones.

Lo único bueno que de esto puede resultar es que, á fuerza de terminar siempre con actas mas ó menos satisfactorias, se convierta el duelo en cosa de risa y desaparezca de las costumbres de las personas formales.

El primer acto del ministerio francés ha sido de energía y bien acogido por la opi-

nion pública. Se ha opuesto decididamente á las manifestaciones anarquistas que se habian anunciado en París y en otras ciudades populosas para el domingo, y ha bastado su actitud resuelta para que se desista de ellas.

La princesa Victoria, hija mayor del emperador Federico III, será pronto la prometida oficial del príncipe Carlos, de Suecia. Esta princesa estuvo á punto de casarse con el príncipe Alejandro de Battemberg, y con este motivo hubo graves disputas entre el emperador Federico y el canciller, quien se opuso con todas sus fuerzas á la proyectada alianza, sosteniendo que podría perturbar las relaciones entre Alemania y Rusia.

El canciller ha triunfado, y las últimas noticias pueban que sus objeciones han sido atendidas. El príncipe Carlos, de Suecia, irá á Berlin para asistir á las maniobras de la caballería, en la primavera.

Al mismo tiempo se anuncia que el príncipe de Battemberg va á casarse con una artista de teatro. Sus amores con la princesa Victoria, á los que habia dado la prensa cierto carácter novelesco, concluyen de esta prosaica manera.

Telegrafian de Berlin á un colega que ha sufrido un ataque de enajenación mental el príncipe Ruperto de Baviera, hijo mayor del príncipe Luis y nieto del regente de aquel reino.

Este príncipe tiene diecinueve años, y en el viaje que hizo por Europa en la primavera última, visitó la Exposición de Barcelona. Allí le vimos, al lado de la Reina-Regente y de los duques de Edimburgo, en aquellas grandes solemnidades. ¡Quien habia de presagiar entonces tan triste suerte á este heredero de un tronol!

Del extremo Oriente llega una noticia grata para todos los católicos.

La catedral de Pekin ha sido consagrada en presencia de los ministros de Francia, Alemania, España, Japon y Estados- Unidos, con el personal de las legaciones. El ministro de Inglaterra no asistió por enfermedad, y estuvo representado por el secretario. Cuando se acababa la función religiosa entró en la iglesia el Shun, ministro del Yamen, y uno de los personajes mas importantes del Imperio, acompañado por muchos altos mandarines.

Después de la ceremonia, el obispo dió un banquete á los convidados. El ministro de Francia respondió á una breve alocución del obispo, felicitándose de las buenas relaciones que existen entre Francia, China y la Santa Sede. El ministro Shun se levantó después, y dijo que asistía á aquella gran ceremonia por orden del emperador, y que S. M. le habia encargado que fuera el intérprete de su satisfacción por la reconstrucción de la catedral, y que se asegurara al obispo y á los misioneros su buena voluntad.

Gacetilla

Con extraordinaria concurrencia, que llenaba, no ya el salon-teatro, sino el edificio entero del casino, se verificó anoche en «El Isleño» el anunciado concierto de violin por el eminente artista Sr. Brindis de Salas.

Imposible describir el entusiasmo que en el público causaban aquellas dulces melodías y caprichosas variaciones que brotaban del mágico violin de Brindis y llega-

ban á lo más hondo del alma, haciéndola temblar de entusiasmo é inefable regocijo.

En estas condiciones psíquicas, no es maravilla que al término de cada una de las piezas que con el arte maravilloso de costumbre ejecutó el Sr. Brindis, fuese el gran violinista aclamado por el auditorio en masa, que parecía disputarse el honor de aplaudirle.

El Sr. Brindis, que es hombre de mucho sentimiento, correspondió dignamente á la ovación recibida, ejecutando tres piezas fuera del programa.

Al término ya del brillante concierto, era de ver cómo sudaba el afamado violinista, cuya frente, herida por la más sublime inspiración, brillaba como el ébano á los rayos del sol.

Es inútil decir que el Sr. Saura acompañó al piano al Sr. Brindis con gran precisión, porque tratándose de un artista como nuestro paisano y buen amigo, ya por de contado se sabe que desempeñó perfectamente su cometido.

La compañía de «El Isleño» alcanzó muchos aplausos é hizo reír extraordinariamente al público en las zarzuelitas que ejecutó.

Anoche se verificó en el Teatro Principal el beneficio del primer bajo Sr. Planas, quien fué muy aplaudido durante la representación de los dos primeros actos de la grandiosa ópera «Los Hugonotes» y en la serenata del acto cuarto de «Faust». Pero donde los admiradores del Sr. Planas echaron el resto, fué á la terminación de un aria de «D. Carlo», que el artista cantó con mucho gusto y acierto, mereciendo por ello la ovación que se le tributó. Al final de esta pieza el beneficiado recibió varios regalos, así de sus paisanos, los mallorquines, y de algunos abonados, como de los señores Jefes y Oficiales de Artillería, á quienes estuvo dedicada la función.

Como el público pedía con insistencia la repetición del aria, el Sr. Planas se mostró galante cantando una romanza de «Marta» con delicadeza.

En una palabra, el público salió satisfecho del Sr. Planas, y creemos que éste también quedó complacido del éxito alcanzado en la noche de su beneficio.

La música del Regimiento de Mindanao ejecutó algunas piezas de su brillante repertorio, que fueron muy aplaudidos.

Mañana, á las dos de la tarde, saldrá del casino «Circo Industrial», la cabalgata organizada para festejar á Sicarismundi XV, en los pocos días que le quedan de vida. Dicha cabalgata recorrerá las calles siguientes:

Orfila; Reina; Infanta; S. Manuel; Castillo; Reina; San Fernando; Comercio; Castillo; Plana; Carmen; Santa Catalina; Plaza San Roque; Santa Teresa; Concepción; Miranda; Carmen; Sta. Eulalia; San Eneas; Castillo; Plaza del Príncipe; Plaza del Carmen; Arravaleta; Nueva; Plaza de la Constitución; Isabel II; Plaza de San Francisco; Frailes; Arraval; S. Roque; Rosario; Hanoí; Bastión; San Bartolomé; Horno; Arraval; Cifuentes; Pino; Plaza de la Esplanada; Moreras; Cifuentes; Horno; San Bartolomé; Luna; Moreras; Bastión; San Jorge; Cos de Gracia; Estrella; Gracia; Infanta; San Lorenzo; Gracia; Infanta; Anunciavay; San Fernando; Comercio y Orfila.

En las Cárcels de este Partido existían hoy cuatro presos con causa pendiente y cinco sufriendo condena.

A «El Liberal» le ha sabido á espárragos amargos la noticia que dimos sobre la resuelta actitud del Sr. Gobernador de la Provincia en contra de los juegos prohibidos, y pretende desquitarse del mal rato arrojando chinitas á nuestra Redacción.

¡Vaya con el colega, siempre tan gracioso!

Y si no vamos á la prueba: ¿quién sino nosotros, ha clamado uno y otro día, hasta sufrir persecución por la justicia, para que se persiguiera el punible vicio?

En cambio, qué ha hecho «El Liberal»? Poner el grito en el séptimo cielo, siempre que de una ú otra manera hemos escitado el celo de la Autoridad en aquel sentido. De tal modo que no parece sino que al aceptar el papel de órgano oficioso del fusionismo dominante, haya perdido las facultades de que hizo alarde, cuando militaba en las filas republicanas.

Por la Aduana de este puerto fueron despachados durante el mes de Febrero 27.938 kilogramos zapatos, su valor oficial 447 008 pesetas; 14.183 kg. tejido; su valor 70.915; 20.550 kg. trigo, su valor 4.110, y 8.000 kg. queso su valor 8.000 pesetas.

Durante el finido mes de Febrero entraron en este puerto 13 buques españoles, y 2 extranjeros, con 205 tripulantes, 240 pasajeros y 3414 toneladas.

Hoy ha llegado á Palma el vapor-correo de Barcelona.

Desde el lunes al viernes próximo se dará la paga de Febrero á las clases pasivas que cobran por la Tesorería de Hacienda de esta provincia.

Mañana se cierra el despacho de billetes para el sorteo que debe celebrarse en Madrid el lunes próximo.

El premio mayor para dicho sorteo es de 250.000 pesetas, siendo el precio del billete 100 pesetas y el de la fracción ó décimo 10.

El vapor-correo «Puerto-Mahon» ha embarcado 16 cajas queso, 28 cajas calzado, 9 sacos sebo en rama, 80 fardos tejidos de «La Industrial Mahonesa», 4 cajas mosturarios, pipería vacía y otros efectos.

El Sr. Brindis de Salas ha salido hoy para Alayor, al objeto de dar esta noche el último concierto en aquel pueblo. Mañana se embarcará para Palma, de donde pasará después á Valencia, siendo muy probable que á últimos de este mes tengamos el gusto de oírle otra vez en esta ciudad.

En el juicio de faltas celebrado hoy, contra los dos sujetos que en la mañana del día 28 del finido mes se acariciaron en la calle de la Infanta, ha asistido numeroso público, habiendo pedido el Sr. Fiscal, que se impusiera á los delincuentes, las penas del artículo seis cientos tres del Código penal vigente, (de cinco á quince días de arresto y reprensión).

Sabemos que algunos individuos de la Escuela surta en nuestro puerto, tienen organizada una mascarada que recorrerá durante estos días, las calles de esta ciudad, cantando varios tangos y recogiendo limosnas para el Asilo de Huerfanos, Asociación de Beneficencia Domiciliaria y Casa de Misericordia.

Celebramos muy de veras semejante

acuerdo de nuestros bravos marinos dando con ello una nueva prueba de los sentimientos caritativos que les adornan.

A disposición del Sr. Delegado del Gobierno, ha ingresado hoy en las cárceles de este Partido un soldado de infantería, que debe ser remitido á la Audiencia de Logroño, para asistir, en clase de acusado, al juicio oral de una causa que contra él se sigue por dicha Audiencia.

El martes próximo tendrá lugar en el Teatro Principal el beneficio del Director de orquesta D. Guelfo Mazzi, bajo el siguiente programa:

- 1.º Una escojida sinfonía por la orquesta.
- 2.º El cuarto acto de «El Faust».
- 3.º El segundo acto de «El Trovador».
- 4.º El tercer acto de «Fra-Diávolo».

Noticias bursátiles

Barcelona 26 febrero.—No somos amigos del juego bursátil. Somos sus adversarios y, si á veces, nos ocupamos en dar cuenta de él, es, simplemente, para prevenir á nuestros lectores al ahorro, al que se propone dar honesta colocación á su dinero al objeto de que no le sorprendan y arrastren determinados movimientos.

Ahora se habrá notado que hay propósito de llevar la animación á los corros de locales y que se ponderan á cada paso las ventajas de adquirir papel de ferro-carriles. Realmente el año parece favorecer con el desenvolvimiento comercial el tráfico de las vías férreas y bajo este concepto el alza se impone; pero los jugadores no perdonan medio y se han amparado de aquellos valores habiendo en ellos dos tendencias que se han declarado guerra, con la particularidad que los elementos bajistas pueden prevalecer en el señalamiento de dividendos. Eso constituye un peligro que si quiere puede evitarlo, una poderosa Sociedad de esta plaza presentando decididamente la batalla y comprando con resolución los títulos que se presenten y obligando al vendedor á entregarlos en la liquidación del corriente.

Londres 23 febrero.—Sin cambio alguno de importancia en el mercado monetario.

Consolidado 99 1/4.

Los valores internacionales poco tratados.

Exterior español 74 1/2.

Berlin 22 febrero.—Todos los mercados alemanes dan pruebas de actividad. Lo mismo dicen de Viena para los Fondos Públicos internacionales.

Descuento privado á 1 1/2 y á 1 5/8 en Frankfurt.

Cambio Londres firme 20/46.

París 21 febrero.—La abundancia metálica es general en todas las plazas y en la nuestra contribuye mucho á la firmeza de los cuerpos.

La crisis política no altera la calma de la Bolsa.

30/084'10. Amortizable 87'80. 1/2 104'107.

Italiano 95'62 1/2. Turco 15'72. 1/2 Egipto 438'75. Exterior 75'25. Cuba 54'70.

Filipinas 620. Mobiliario 150 Gas de Madrid 440. Norte de España 375 Zaragoza 295. Panamá 53'75.

Obligaciones: Norte 1.º 381'25, 2.º 360, 3.º 341, 4.º 326, 5.º 314'25. Pamplona 346 y Barcelona 348 y Zaragoza 1.º 359. Asturias 1.º 353, 2.º 331'50. Córdoba 359'50 Mobiliario 285. Gas de Madrid 5'14.

MATADERO

Procedencia y peso del ganado degollado durante los días siguientes:

Día 1.º Marzo.—1 vaca, 1 ternero y 4 corderos, 423 kilos, Juan Carrió (Fornells); 4 corderos y 1 ternero, 113, Archupets (Ciudadela); 1 ternero, 92, Lluriac vey; 2 terneros, 323, Curnia de dalt; 1 buey, 243, Binisfua de Pedro; 2 corderos, 54, Forme vey; 1 vaca, 187, Estancia Binilleuty, 1 buey, 357, Son Seguí (Alayor); 2 corderos, 88.

Día 2.—2 terneros y corderos, 302 kilos, Jaime Gomila (San Cristóbal); 2 corderos, 23, Lloc nou de Rafael; 1 ternera, 103, Vergeret; 1 ternero, 88, Seranchi; 3 corderos, 29, Furmet vey; 5 corderos, 49, Barrancó de Mahon; 1 vaca, 199, Estancia Sublegay; 4 corderos, 32, Estancia Binixa; 2 corderos, 47, Lloc nou de A. Seguí; 2 terneros, 264, Turaxa Tumas; 2 terneros, 231, Cudia Cremada de Pedro; 2 corderos, 77.

TELEGRAMAS

SERVICIO ESPECIAL

DE EL BIEN PUBLICO

No se permite su reproducción en esta Ciudad.

Madrid 1.—11'30 n.

El periódico «El Resumen», inserta en su número de hoy, un violentísimo artículo contra el Sr. Martos.

Mañana principiarán las anunciadas pruebas del submarino Peral.

Los ministeriales califican de obstructionistas los discursos pronunciados por los conservadores, en la discusión del proyecto de ley de reformas militares.

Madrid 2.—12'10 madrug.

Dúdase que el general Boulanger esté dispuesto a provocar, en la sesión de hoy, un debate del que pueda resultar un voto de confianza para el Gobierno, á fin de evitar la impopularidad que para él resultaría, si quedara derrotado en la Cámara popular. La sesión promete ser muy borrascosa.

Madrid 2.—11 m.

En la Coruña los cafeteros y licoristas han cerrado sus tiendas, dándose de baja en la matrícula industrial.

El Gobernador civil de dicha provincia ha celebrado una conferencia con el sindicato de los gremios de las referidas industrias, con el fin de dominar el conflicto, lo cual no ha podido lograr.

Madrid 2.—11'15 m.

La Comisión que entiende en el asunto de los alcoholes, propone en su dictámen que se introduzcan quinientas mil pesetas de economías.

Se trabaja con ahinco, para que el Sr. Monares retire su enmienda mediante la cual pide que se reduzcan en un catorce por ciento, los gastos del ministerio de la Guerra. El Sr. Gamaze consiente en ello; pero el Sr. Monares y sus amigos se oponen resueltamente á semejante pretensión.

Imp. de M. Parpal.—Bastion 39.

TEATRO PRINCIPAL

Funcion para mañana 2 de Marzo.
10.ª de abono 7.ª Serie

UGONOTTI

PRECIOS.— Entrada general o'60.—
niños y soldados o'30.
A las 7 y media.

TEATRO

Baile de Máscaras

PARA MAÑANA DOMINGO 3 MARZO 1889

«PRECIOS»

Palcos de primer piso	5 pesetas
Id. de segundo piso	2 »
Id. de tercer piso	1 »
Plateas	2'50 »
Entrada para caballero	1 »
Id. para niños	0'50 »
Id. para señoras	GRATIS

Se empezará media hora despues de
concluida la funcion de ópera.

COTIZACIONES

Barcelona 1.º.—5 t.

4 por ciento Interior.	75'80
4 por ciento Exterior.	78'03
4 por ciento amortizable id.	89'00
B. H. de Cuba id.	105'00
B. H. Colonial.	50'87
F. C. de Barna a Francia nuevas	62'12
Id. del Norte de España.	80'62
Orenses.	14'25
F. C. Tarrag. B. y Francia.	64'62
Id. Norte.	74'75
F. C. de Medina a O. y Vigo.	33'25
Id. Almansa.	70'00
Obligaciones Trasatlánticas.	85'00
S. Juan de las Abadesas.	00'00

Empeños del Casino Mercantil

Interior	08 rs. paga alcista.
Exterior	00 rs. paga alcista.

Madrid 28.

4 p. Interior.	75'55
4 p. amortizable.	89'20
Bills. Hipots. de Cuba.	105'00

Banco de Mahon

Este Banco compra los cupones de valores del Estado del próximo vencimiento de 1.º de Abril, á los cambios siguientes:
4 o/o Interior y Amortizable á 1 1/2 descuento.

4 o/o Exterior y Billees Cuba á 3/4 o/o beneficio.

Mahon 1.º Marzo de 1889.—El Vice-Gerente, Bartolomé Escudero.

CAL

Queda abierto un horno de cal en el punto llamado *Cap des cami vey* (Alayor) al precio de 1 peseta el quintal la de teron y en polvo á 75 céntimos de peseta.

Para informes á José Sintés (a) Escolá en Alayor ó en el mismo horno.

OJO

A los zapateros

En la imprenta de M. Parpal, calle del Bastion núm. 39, se imprimen las cubiertas de las cajas de carton á DOS rs. vn. las ciento.

Gran rebaja en pasando de mil.
Etiquetas para las mismas á 3, y 4, pesetas el mil.

INYECCION DE GRIMAULT Y C^{IA}

al MÁTICO

Preparada con las hojas del Mático del Perú, tan populares para la curacion de la blenorragia, esta inyección ha adquirido en poco tiempo una reputación universal, siendo la sola inocua por no contener sino huellas de las sales asépticas que las otras poseen en abundancia. Corta con brevedad los flujos más tenaces y dolorosos.

Depos. en PARIS: GRIMAULT Y C^{IA}, 8, Rue Vivienne.

Sección Religiosa

Santo de hoy

S. Absalon martir y S. Simplicio papa y martir.

Mañana se hace la visita á Ntra. Sra. del Carmen en el Carmen.

Mañana, Domingo de Quincuagésima, primero de Marzo: Parroquia de Sta. Maria á las 7, misa y comunión general para las Hijas de Maria Immaculada, despues la santa solemne visita que todos los meses dedican á su excelsa Madre; á las 9 y media Horas y luego la misa mayor solemne con exposicion de Su Divina Majestad en desagravio de las ofensas de que es victima en estos últimos dias de Carnaval: despues la misa última. Por la tarde solemnes Vísperas tambien con exposicion del Señor, Completas y procesion del Sto. Rosario como primer domingo de mes.

Parroquia de Ntra. Sra. del Carmen, á las 10 la misa con el Señor de manifiesto, igualmente por la tarde en las solemnes Vísperas, reserva y Sto. Rosario.

Parroquia de S. Francisco de Asis, tambien exposicion de S. D. M. en la misa solemne; á las 12 la misa de la Tropa. Por la tarde, despues de Vísperas, procesion por dentro de la iglesia, terminando con bendicion con el Santísimo Sacramento, reserva y Santo Rosario.

En las Concepcionistas, continúa la piadosa devocion del mes de Marzo consagrado al glorioso Patriarca S. José durante la misa de las 6 y media: por la tarde tendrá lugar el piadosísimo Triduo consagrado al adorable Corazon de Jesus, como se practica todos los años en desagravio de tantos ultrajes como recibe de los malos cristianos estos tres últimos dias de Carnaval: estará el Señor de manifiesto, Rosario, plática moral, actos de consagravio y consagracion y letrillas por las Religiosas.

Lunes y martes, estará el Señor de manifiesto en la misa mayor y Vísperas, en la parroquial iglesia de Sta. Maria.

Santo de mañana

S. Emeterio v S. Celedonio.

Movimiento del Puerto

Despachados el 2

Para Barcelona vapor «Puerto-Mahon» Cap. D. Miguel Tudurí con 21 trip. efs. y la correpondencia.

Para Alcudia laúd «Magdalena» patron Salvador Covas con 4 trip. y lastre.

ATUN EN ESCABECHE

En aceite y muchísimas otras clases de Pescados en conservacion: se encontrarán en la Confitería LA PALMA.

¡Pum!

EN LA CONFITERIA

EL AGUILA DE ORO

Se ha recibido dicho licor que tanta aceptación ha tenido y sigue teniendo en el Principado de Cataluña.

En el mencionado establecimiento, se encontrará ALMENDRA molida preparada y sin preparar para rellenos, á 75 cts. de peseta ó sea 30 cts. de escudo la libra de 400 gramos; y CONSERVA á 40 de peseta igual á 16 de escudo.

Para los próximos dias de Carnaval se preparan un gran surtido de CONFITES y grajeas desde el infimo precio de 50 cts. de peseta á 1'50.

Tambien se halla de venta el CHOCOLATE Osleogéneo del Dr. Subirá, tan recomendado por los Sres. Facultativos, para los ancianos de ambos sexos, convalecientes, embarazadas, recién paridas, criaturas enfermas, etc.

ÚNICO DEPÓSITO

Plaza del Príncipe núm. 9

Enfermedades del Pecho

JARABE DE HIPOFOSFITO DE CAL

de GRIMAULT Y C^{IA}, Farmacéuticos en PARIS

Este Jarabe, universalmente recomendado por los facultativos, es de gran eficacia en las *Enfermedades de los Bronquios y del Pulmón*; cura los *Resfriados, Bronquitis y Gatarros* más tenaces, cicatriza los *tubérculos del Pulmón de los Tísicos* y suprime los *ataques incasantes de los* que desesperan á los enfermos. Bajo su influencia, cesan los *Sudores nocturnos* y el enfermo recobra rápidamente la salud.

PARIS, 9, rue Vivienne, y en todas las Farmacias.

GRAN DEPÓSITO

DE

CAMAS DE HIERRO Y SOMMIERS

Á PRECIO FIJO

NOVEDAD, SOLIDEZ, PERFECCION

Se venderán en dicho Establecimiento á los mismos precios de Fábrica
ARRAVAL NÚMS. 48 y 72.



LA PALMA

Confitería de la Real Casa

PREMIADA CON MEDALLA DE ORO EN LA EXPOSICION UNIVERSAL DE BARCELONA

CONFITES PARA MÁSCARAS

En gran variedad desde el módico precio de media peseta á dos pesetas libra.

En el mismo establecimiento se acaba de recibir el muy delicioso Dulce Pasta de Guayaba fabricado en la muy acreditada fabrica la Industrial de la Isla de Cuba el cual se vende en cajas y por libras á razon de 5 rs. vn. la libra de 400 gramos, tambien tenemos Atun en Escabeche.

13 HANNOVER 13

LA VERDADERA MEDALLA ELÉCTRICA CAROLUS

PRECIO 5 PTAS. ES EL MÉDICO Y FARMACEUTICO EN CASA

Preserva las afecciones nerviosas, de reuma, infecciosas y epidémicas.—Soberana contra dolores de estómago y malas digestiones.

Depósito central: Antigua farmacia del Dr. Saborit, calle S. Pablo, 44, junto al Liceo.

La circular se remite franco á quien la pida al depositario general J. Marassé, calle de S. Pablo, n.º 42. 2.º Barcelona.—Tambien remite franco los pedidos acompañados de su valor en sellos ó Libranza incluyendo 75 cént. para certificado.

Se desean Representantes.—Buenas cualidades.

Para Alquilar

Desde 1.º de Octubre próximo estará para alquilar, la casa de la calle Nueva número 5; y desde hoy la de la misma calle núm. 7. Para informes en la del núm. 3, Sombrerería.

NODRIZA

Una leche de pocos dias desea encontrar criatura para amamantar. Vive calle de la Infanta, (Molino de Nieto)

LIQUIDACION DE VARIOS GENEROS

5 CALLE DEL ROSARIO 5

Vino tinto á 5 y 6 pesetas arroba y á 40 céntimos el litro

Vino blanco á 9 y 10 pesetas arroba y á 70 céntimos litro.

Caña legítima de la Habana á 1'25 pta. litro.

Aguardiente superior á 1'25 pta. litro.

Idem clase corriente á 0'80 pta. litro.

Aceite de Tortosa á 1'25 y á 1'05 el litro.

CONFITERIA LA ORIENTAL

39 Calle Nueva 39

Dispuesta siempre la dueña de dicha Confitería presentar al público Menorquin la más completa variedad de objetos, tiene el gusto de anunciar el grandísimo surtido de los recientemente recibidos, segura que satisfarán los caprichos mas exigentes, y cumplirán, con creces los deseos de sus numerosísimos clientes.

Confites para máscaras y sin mascarar; los tenemos finisimos para los amantes de lo bueno, con infinidad de cucuruchos para llevarlos; y de tantos y tantos grados y precios hasta llegar á los bolsillos mas arrugados.

Pasta de almendra para *Craspells* preparada y en seco, y conservas para hacer *chocolate* y *trabajadas*

Frutas en almibar y en seco, incluidas las buenas patatas de Malaga y las ricas acerolas.

Galletas del recomendado fabricante Sr. Viñas, con las muy deliciosas á la espuma.

Espelmas lisas y rayadas, y ceras de todos pesos y dimensiones, todo á precios baratísimos.

Revalenta de primera, Maycena, Tapioca, etc. etc.

Champignons, langostas, langostines, pinientos, mostaza inglesa y francesa, guisantes conservados, garbanzos del Saucó, The de la China, Chorizos de Estremadura, salsichon de Vich legítimo y de superior clase etc. etc. unido lo dicho á la mas completa y elegante variedad de dulces, pastas, turroneas jaleas, carne de membrillo, etc. etc. é infinidad de objetos cuya nomenclatura se haría interminable.

Por tanto, Mahoneses, disfrazados y sin careta á comprar sin reparo á la gran Confitería LA ORIENTAL.

39 CALLE NUEVA 39

MAHON.